



DISCURSO

ALFREDO LAGO | PRESIDENTE DE ACA

Muy buenos días

Sr. presidente de la República, Dr. Luis Lacalle Pou, Sr. Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Ing. Agr. Carlos María Uriarte, Sr. Ministro de Trabajo y Seguridad Social, Dr. Pablo Mieres, Sr. Ministro de Transporte y Obras Públicas, Luis Alberto Heber, Sr. Ministro de Turismo, Germán Cardozo, Sr. Subdirector de OPP, Dr. José Luis Falero desde su rol en la Comisión Sectorial del Arroz, Sr. Intendente de Rocha, Dr. Alejo Umpiérrez, muchas veces presente en el evento desde otros roles y con raíces mismas en el sector arrocero, por lo que le vamos a exigir doble compromiso y acción.

Señores alcaldes, representantes departamentales, diputado Alfredo Fratti, Sr. presidente de INIA, José Bonica, autoridades del MGAP, BROU, ANCAP, DISA, productores, nuestro anfitrión Sr. Martín Arrarte y familia, productores de la Regional Cebo llatí y del departamento de Rocha y a todos los que nos están viendo a través de rural.com.uy.

El momento más significativo para un productor es la cosecha, no hay quien vinculado a la producción que no se emocione al momento de moverse las cosechadoras. Por esto, la inauguración de cosecha es, ante todo, la oportunidad para compartir el sentir del productor arrocero, la emoción de ver el resultado del esfuerzo, del trabajo y de la dedicación de tantos que hacen a nuestro sector.

Saludamos a todos aquellos que están en sus trabajos o en sus casas mirando este evento, que por primera vez se transmite en vivo de forma virtual, modalidad que nos permite, además, ir un poco más lejos y llegar a muchos más.

Maravilloso lugar este en el que estamos, casi al límite de la frontera con Brasil, una zona típicamente arroceras donde se conjugan productores y molinos de diversas envergaduras y donde el paisaje además de su belleza natural también está marcado por el arroz. Somos capaces de ver localidades que tienen el arroz como actividad relevante, pero lo que más la destaca es que a pesar de los tiempos de auge o contracción, el arroz está siempre presente... porque invierte, emplea y da servicios, donde el arrocero hace el esfuerzo de apostar en la producción, pero el principal receptor es la comunidad local.

En estos años de dificultades y gracias a nuestra resiliencia, la actividad no paró y siguió generando externalidades a las economías tanto local como nacional. En cada zafra que cultivamos no sabemos el resultado económico, pero sí generamos a través del encadenamiento de nuestras relaciones una infinidad de personas que serán beneficiarios con el simple hecho de estar en esa producción. En este último año en el cual lamentablemente muchas actividades se han detenido, el arroz ha sido una alternativa que se mantiene. Los arroceros somos promotores de oportunidades.

Esta realidad es la del dueño de casa y su familia. Queríamos mencionarlo para dar lugar a saludar y agradecer a Martín Arrarte, productor arrocero de más de una generación representante de lo que somos, de nuestra impronta y arraigo con nuestro medio. Martín comenzó a cultivar en el año 2003 arrendando la tierra de su familia, el agua para el riego proviene de la represa de India Muerta y llega a esta chacra por gravedad luego de transitar 150 km. Este sistema de riego es el de mayor capacidad de riego en área en el país y seguro el más eficiente. Se originó de una obra pública, es propiedad de la Intendencia de Rocha y la administra COMISACO, empresa integrada por SAMAN y COOPAR.

Al respecto, es oportuno por lo necesario plantear la participación de los productores en la gobernanza de dicho sistema, porque no siempre son los mismos intereses los de los cultivadores que los de los industriales. El país está afectado por un largo periodo de déficit hídrico, más de un año, por ello también entendemos que este sistema de riego debería haber sido replicado en muchos otros lugares y para muchas otras actividades productivas.

La variedad aquí es INIA Merín, desarrollo 100% nacional, que se destaca por ser de las más nuevas con alto rendimiento y calidad, ocupando al presente la mayor cantidad del área nacional. Sin dudas el programa arroz de INIA en general y su mejoramiento genético en particular son orgullos sectoriales.

Martín participa de un grupo de productores que intercambian sobre prácticas, manejos y realidades, apoyándose y aconsejándose al momento de

la toma de decisiones. Esta herramienta de interacción grupal es una fortaleza para quienes lo integran, por cierto, es un ejemplo a seguir y del tipo que las instituciones debemos promover. En el nombre de Martín Arrarte saludamos a todos los productores arroceros.

Sr. Presidente, qué presente tenemos aquel 13 de marzo del año pasado. Realizábamos la inauguración de la cosecha al otro extremo del país, en la colonia Mones Quintela. Fue un evento muy concurrido que contó con una gran participación de los productores, respaldando los planteos de la institución y principalmente para escuchar con gran expectativa a las nuevas autoridades recientemente asumidas. La primera señal fue su propia presencia Presidente, por eso hoy también agradecemos su participación y esfuerzo en un momento tan particular de nuestro país por la crisis sanitaria que nos afecta.

Estamos enfrentando la crisis más inédita que hemos tenido, en la cual las medidas de los gobiernos han sido, en muchos casos, causantes de la paralización de la economía. La cuestión sanitaria y su combate tuvieron como una de sus principales medidas, la restricción. Por ello valoramos la gestión de esta crisis sanitaria por parte del gobierno nacional, que ha priorizado la salud de los uruguayos, por eso es bueno saber que varios de los que estamos hoy aquí ya nos hemos vacunado, y apelamos a los demás a que lo hagan en cuanto les corresponda. Importante también ha sido la búsqueda de mantener encendidos los motores de la economía, qué oportuno ha sido para los agroexportadores darles confiabilidad

a nuestros clientes del exterior porque hemos mantenido activa nuestra cadena logística.

Desde nuestra actividad tenemos claro la relevancia de los cuidados, de los que nos recomienda el MSP y de los propios aprendizajes de quienes no debemos parar, somos productores de alimentos y por tanto necesarios para la vida. En el mundo la prioridad de la salud ha venido acompañada muy de cerca por la preocupación de la seguridad alimentaria, por ello el Uruguay como productor de alimentos de calidad se fortaleció en el mundo. Más que nunca respetamos las medidas y nos cuidamos. Como productores y como ciudadanos asumimos un nuevo compromiso y este evento es la realidad misma de este mensaje.

Desde hace años hemos hecho hincapié en la importancia de apostar al sector. Por falta de apoyo la zafra 19/20 fue la menor en treinta años, si entonces hubiéramos tenido más área, en el 2020 hubiéramos generado un incremento de por lo menos de cien millones de dólares en divisas por exportación... Señor Presidente, en el marco de la crisis económica que nos impone el COVID qué bien le vendría esto a la economía uruguaya. Llegamos a fin de año con toda la zafra vendida, de forma que hoy tenemos las plantas paradas no por falta de colocaciones, sino porque nos quedamos sin arroz para elaborar. Hoy las industrias están a la espera de lo que estamos cosechando para poder atender la demanda.

El sector cambia la tendencia y estamos en un momento donde la ecuación se vislumbra mejor. Esto ha motivado a los productores que -aún car-





gando dificultades por tanto tiempo de crisis y sin reflejarse aun en la cuenta de los productores la cabalidad de estas mejoras, gracias a las buenas expectativas se ha llevado a redoblar el esfuerzo para aumentar nuestra actividad. Revertimos la tendencia de caída del área de siembra, inclusive no crecimos más porque el déficit de lluvias en el invierno pasado nos lo impidió. El arroceros es prudente y solo planta de acuerdo con sus disponibilidades. Son alentadores los resultados productivos para esta campaña 20-21, disminuiríamos así la ociosidad de la cadena y es claro que el propio aumento de la producción genera un círculo virtuoso de crecimiento y mejora de toda la actividad arrocera, por tanto, nuestra propia realidad. Hoy nos encontramos en las Sierras de San Miguel, y desde que nos vimos en Bella Unión, hace doce meses, hemos avanzado con buenos resultados en nuestro relacionamiento. Desde la ACA entendimos la nueva realidad que vive el país y el mundo, en base a ello, adaptamos rápidamente los postulados sobre el accionar del gobierno, los cuales fueron bien entendidos.

Destacamos las medidas del Banco República que permitieron reestructurar endeudamiento con plazos y tasas acordes, y la generación de nuevas líneas de créditos más accesibles para los arroceros. Estos avances en términos financieros indican el camino, los resultados son positivos, a su vez nos hacen profundizar en el objetivo de aumentar fuertemente la participación del BROU

en el financiamiento sectorial, tanto en corto como de mediano a largo plazo, atendiendo las nuevas necesidades de un sector en crecimiento. Este año la herramienta del SIGA Emergencia fue un sostén fundamental, por ello es necesario retomar el SIGA Arrocero, como también la aceptación por parte del BCU de la prenda de futura cosecha como garantía computable, un reiterado pedido de la ACA que lamentablemente no ha sido considerado, urge adecuar las tasas del Fondo Arrocero a la nueva realidad de los mercados. Asimismo, continuamos las gestiones referentes a la conformación de las tarifas públicas y sus impactos en los costos productivos.

Los resultados de estos planteos son dispares. En energía eléctrica, si bien UTE mantuvo los descuentos que venían de la gestión anterior del 15% para los regantes, no lo hizo extensivo para la faz industrial, recordemos que igualmente son gastos que asume el productor. Hemos sido importantes consumidores más que conocidos por UTE y hemos aportado múltiples propuestas orientadas en el marco de condiciones de la demanda y mayores eficiencias energéticas, lamentablemente poca ha sido la respuesta. A esto le sumamos las dificultades que muchos arroceros hemos tenido con cortes de energía en plena etapa de riego, los que nos generan pérdidas y gastos, pero sobre todo destacamos que podrían haberse evitado. Por ello aquí el resultado de las gestiones no ha sido el deseado.

En otro orden, pero de igual importancia y preocupación, es la realidad que enfrenta el sector -particularmente la industria- por las dificultades de integrar eficientemente la energía eléctrica generada con la quema de la cascarilla de arroz en Galofer. No parece lógico que no haya un equilibrio dentro del propio sector con lo que genera y lo que consume.

Referente a combustibles, los resultados son mucho mejores, seguramente porque hemos encontrado en el presidente y vicepresidente de ANCAP dos personas interesadas en trabajar soluciones para el sector.

Recientemente hemos podido avanzar en acuerdos en términos de mejoras en los precios a la hora del suministro para todos los productores socios, el mismo corresponde al resultado de intensas gestiones que se dieron entre nuestra Asociación con ANCAP y con las empresas distribuidoras de combustibles. Las recientes firmas con DUCSA y DISA (ex Petrobras) y la posible firma con el tercer sello generan una disminución en el costo del gasoil, aportando en términos de eficiencia y mejoran la ecuación y posibilidad de crecimiento del volumen de consumo, trayendo más competitividad a través de este importante insumo. Por ello, no abandonamos nuestras propuestas y entendemos que hay medidas aún pendientes que tienen que ver con la libre importación de combustibles y la mejora en la competencia. Al respecto Sr. Presidente, el año pasado en este acto solicitamos la incorporación de este punto en la LUC, usted lo cumplió, pero el Parlamento no se lo votó. Los adversarios más visibles en la coalición fueron el Partido Colorado y Cabildo Abierto, pero también están en el Partido Nacional, por cierto, no compartimos sus visiones al respecto. Estamos convencidos de la importancia y del impacto positivo que esto tiene en la economía nacional, por tanto, no abdicaremos de solicitarla.

Un servicio no menor es el de las telecomunicaciones, básico hoy para manejar las herramientas tecnológicas, pero lamentablemente hay vastas zonas del interior donde el servicio de ANTEL es muy precario, con frecuencia tenemos dificultades hasta para realizar un simple llamado telefónico. Hoy mismo, si no fuera por esta antena móvil sería imposible llevar adelante esto de forma virtual. Importante atender esta realidad. Aquí tampoco las gestiones han sido exitosas.

La logística e infraestructura son claves para la producción primaria, más cuando se exporta casi la totalidad. En ese sentido, desde el sector valoramos obras de relevancia como son el puente sobre el Cebollatí en la Charqueada, el drenaje

del Canal Andreoli -que atiende intereses diversos como el turismo y la producción y lo podemos apreciar aquí-, la posibilidad de la hidrovía de la Laguna Merín y las mejoras anunciadas en rutas nacionales. Obras que son pilares para el Uruguay arrocero y la logística productiva.

Dicha logística atraviesa diferentes sectores, genera sinergias y convergencias tanto en los procesos de construcción y desarrollo como cuando están en funcionamiento. Hoy en día hacen a la diferencia de la producción, nuestros negocios todos los pensamos desde la logística, más allá del rubro específico que seamos. Por ello es un debe la realidad actual del transporte ferroviario, siendo que en un pasado no muy lejano el arroz elaborado se transportaba mayoritariamente por esta vía. No por casualidad gran parte de las industrias arroceras están sobre las vías del tren, hoy muchas abandonadas. Afectados aun más por la construcción del Ferrocarril Central, dada la imposibilidad de llegar al puerto. Al respecto, la ACA manifestó en el año 2017 al gobierno de turno que era más lógico duplicar la Ruta 5 que realizar esta obra. Como en tantas oportunidades no nos escucharon, hoy parece que teníamos razón, visto la futura obra en dicha ruta. Urge, además, la habilitación por parte del ministerio de Transporte de los camiones bitren y/o tritren.

Nuestra principal vía de salida con las exportaciones es el puerto de Montevideo, además el 50% es a través de contenedores, el 24% de todos los que salen del puerto. Casi el 70% del arroz en contenedores lo hacemos por Montecon. Se ha anunciado un acuerdo con TCP, donde este además bajaría en los costos de manipulación de contenedores. Por los datos que manejamos, estos no tendrían impactos en las exportaciones de arroz. Por tanto, solicitamos atender esta realidad que impacta fuertemente en el resultado final al productor.

La competitividad, como ven, es un aspecto recurrente para la ACA. Y para que esta sea estructural y no tan dependiente del tipo de cambio -que por cierto solicitamos especial cuidado por parte del BCU por estos días- debemos también sumar a Cancillería, intensificando las gestiones y la agenda en términos de acceso a mercados, trabajo constante y de permanente actualización y demanda ya que las acciones de esta cartera tienen incidencia directa en la ecuación sectorial. Aprovechemos estos momentos de mayor demanda de nuestro producto para alcanzar ahora acuerdos comerciales. Por su parte, es necesario generar a través de Uruguay XXI una verdadera herramienta para promover nuestras exportaciones. Base para ello es mejorar sus estimaciones.

En otro orden, visto la necesidad de inversión que tiene el país y sabiendo de la conducta de reinversión del sector productivo arrocero, es importante concretar la extensión de los plazos para presentación de proyectos en la COMAP, que atiendan la realidad zafral del arroz. Este planteo ya se lo hicimos saber a la ministra de Economía y entendemos que el gobierno está dispuesto a ello.

En cuanto a la cartera de Agricultura, nuestros interlocutores, queremos reconocer la efectividad de las acciones de la Dirección General de Servicios Agrícolas, tanto en cuanto a la iniciativa de generar protocolos sanitarios sobre COVID, pero fundamentalmente en relación a las eficientes respuestas a problemáticas que surgen en los mercados exteriores. Pero también hay en el Mi-



nisterio otras reparticiones que quizá no tienen aún hoy esta misma impronta y diligencia, y debemos recurrir frecuentemente a usted Ministro o al Subsecretario.

Cada vez más el Uruguay debe avanzar en sus relaciones laborales, nos entendemos capaces de ayudar en la recuperación de los puestos de trabajo, para ello coordinar acciones con el Ministerio de Trabajo ha sido una gran disposición de la Asociación, proactiva en capacitaciones, en inserción y ascensión laboral. Por lo pronto, esa cartera debe avanzar en las nuevas realidades, no podemos continuar sin modernizar estructuras y regulaciones laborales de otra época y con otra situación.

Hemos hablado ya de la LUC, pero resulta oportuno agregar al respecto por lo menos dos artículos, el primero relacionado al trabajo y a la cartera recién referida -que es la importancia del articulado

referente a las nuevas regulaciones de la ocupación de los lugares de trabajo- y segundo la creación del Ministerio de Ambiente. El sector tiene un fuerte y comprometido vínculo con el medio ambiente, nuestro slogan es "cuidamos nuestra tierra para producir buen arroz". Por ello queremos ahondar en el relacionamiento con esta novel cartera, en particular con DINAMA y con DINAGUA. En esta última existen varias solicitudes pendientes de resolución definitiva.

Para los productores fue un año de muchos desafíos y nos paramos ante una nueva cosecha con buenas expectativas, pero conscientes y en forma responsable, apelando siempre a la cadena integrada. En este sentido, una vez más comprometemos a todos nuestros socios a mantener el esfuer-



zo. En primer lugar, a nuestros socios industriales, luego de un proceso de arbitraje y a punto de iniciar una nueva negociación donde las mejoras a nivel de los mercados internacionales deben consolidarse 100% en el precio a los productores. De la misma manera, el conjunto de mejores condiciones que se vienen gestionando y generando desde ACA, como ser en el beneficio vía suministro de combustible. Lamentablemente aún hay molinos que no viabilizaron la medida, por tanto, muchos productores financiados por estos no logran bajar el precio del combustible.

Prioritario es mantener el esfuerzo y el desafío en todos los ámbitos que hacen al arroz, y acá nos referimos a investigadores que en trabajo coordinado logran hacer de los logros capital intelectual nacional, a los técnicos que acompañan, asesoran e interpretan las necesidades de la producción y del productor. A las empresas de maquinaria,

servicios, insumos y tecnología que hacen posible los resultados y buscan productos y soluciones de acuerdo con los requerimientos del cultivo.

A cada uno de los arroceros nucleados en la Asociación Cultivadores de Arroz, que con su participación y aporte han logrado hacer de esta entidad no solo una entidad gremial empresarial para informar y en defensa de los intereses de sus asociados, sino que la han concretado como una institución de referencia de productores y de toda la cadena arrocera, con capacidad de liderazgo, propuesta, compromiso, sensibilidad, innovación y prioridades diversas. Institución que desde el año 1947 es el fiel reflejo de lo que es el productor arrocero, que entiende su actividad como un modo y un medio de vida para su comunidad y fuente de desarrollo para el país.

Faltan muchos hoy, y faltan los niños y jóvenes de las escuelas y centros de estudios de la zona. Especial mención, por la alegría que aportan y porque sin estar presentes son parte de la comunidad arrocera porque muestran algo muy importante del cultivo arrocero que es la radicación de familias en el medio rural y de la cercanía de la tarea de campo y de la industria. Hoy queremos mostrar lo que hacemos, lo que somos y el resultado de nuestro trabajo. Esperemos poder encontrarnos en otro rincón arrocero el próximo año.

Les deseamos a todos los productores los mejores éxitos en esta cosecha 2021.

Muchas gracias.

